
 
 
 

 
 

 

ИНФОРМАЦИОННЫЕ СООБЩЕНИЯ  
 

22 июня 2017 года 
 

 
У вкладчиков пенсионного фонда должно быть право выбора управляющей 

компании – Д. Акишев 
 
Казахстанцам, отчисляющим 10% своего дохода в пенсионный фонд, необходимо 

предоставить право выбора инвестиционной стратегии по управлению собственными 
пенсионными средствами. Таким мнением поделился Председатель Национального 
Банка РК Данияр Акишев в ходе встрече с редакторами информационных агентств, 
приуроченной ко Дню работников информации и связи РК.  

По его словам, с появлением частных управляющих компаний вкладчики могут 
самостоятельно оценивать эффективность процесса управления пенсионными активами. 
В настоящее время такого выбора у граждан нет. «С 1998 года на протяжении 16 лет 
вкладчики могли выбирать, какому пенсионному фонду можно доверить свои 
отчисления. Существовало 11 пенсионных фондов, у отдельных из них были 
определенные проблемы с инвестиционными портфелями. Бывало, что инвестиции 
фондов не всегда осуществлялись в самые надежные активы. Тем не менее существовала 
большая конкуренция на пенсионном рынке, более финансово устойчивые игроки  могли 
позволить себе тратить больше денег на рекламу, и это не вызывало отторжения у людей. 
Казахстанцы могли выбирать пенсионные фонды. Сейчас такого выбора у вкладчиков нет, 
и это большой минус», – поделился своим мнением Д. Акишев.  

По его словам, гражданам, которые «смогли заработать свои деньги и 
осуществляющие обязательные взносы в пенсионный фонд в размере 10%», необходимо 
предоставить право выбора управляющей компании, которая занималась бы 
инвестированием пенсионных активов. Он напомнил, что в рамках реализации поручения 
Президента Республики Казахстан НБРК разработал предложения по передаче 
пенсионных активов в управление частным управляющим компаниям. Данные 
предложения предусматривают повышение заинтересованности населения в 
планировании своей пенсии посредством вовлечения вкладчиков в процесс управления 
пенсионными активами, а также снижение концентрации системных рисков и исключение 
конфликта интересов, возникающих у государственных органов при управлении частными 
пенсионными накоплениями. 

«Это не означает, что мы запустим некие компании на рынок, которые 
бесконтрольно начнут привлекать людей яркой рекламой. Система регулирования 
деятельности таких участников будет жесткой. Ужесточится ряд критериев, в первую 
очередь, – это вход на рынок, то есть, кто может стать такой управляющей компанией. 
Компании, управляющие пенсионными  активами, будут конкурировать между собой по 
трем критериям: уровень доходности, качество финансовых инструментов и размер 



взимаемой комиссии», – продолжил Д. Акишев. Во-вторых,  по его словам, компаниям, 
которые будут претендовать на управление активами, будут предъявлены довольно 
жесткие требования по собственному капиталу, которым компания должна будет 
отвечать в случае неэффективного управления. Поэтому, как отметил Д. Акишев, 
возможно, на рынке не будет много управляющих компаний. Он добавил, что компании, 
управляющие пенсионными  активами,  должны обеспечивать уровень доходности по 
пенсионным активам на уровне определяемого Нацбанком бенчмарка.  

Д. Акишев, отвечая на вопросы журналистов о сохранности государственной 
гарантии в случае появления частных управляющих компаний на рынке, ответил: 
«Государственная гарантия сохранится, то есть вкладчику гарантируется уровень его 
накоплений, равный всем его взносам и учитывающий уровень сложившейся инфляции 
на период достижения вкладчиком пенсионного возраста». 

 
Нацбанк готов к обсуждению предложения по передаче пенсионных активов в 

управление частным  компаниям – Д. Акишев 
 
«Текущий уровень финансовой грамотности граждан Казахстана позволит им 

определять, какие компании могут управлять их пенсионными накоплениями в случае 
реализации предложений НБРК по передаче пенсионных активов в управление частным 
управляющим компаниям», – об этом заявил Председатель Национального Банка РК 
Данияр Акишев в ходе встречи с представителями информационных агентств в г. Алматы.  

Он рассказал, что  «отдельные игроки финансового рынка сохранили интерес к 
пенсионному рынку, и они ждут конкретных параметров, по которым предложенная 
Нацбанком схема будет реализована». «Говорить о параметрах детально мы не можем, 
потому что концепция находится на стадии обсуждения. Пока никто их госорганов свою 
позицию не озвучил. В свою очередь, мы готовы аргументированно разговаривать со 
всеми участниками процесса», – сказал Д. Акишев.    

Отвечая на следующий вопрос журналиста, ведутся ли иски по делу об 
инвестировании частных накопительных пенсионных фондов, которые существовали до 
появления ЕНПФ, в «мусорные» облигации, Д. Акишев сказал: «Ведется огромная 
претензионно-исковая работа по тем инструментам, которые перешли из НПФ и 
находятся «под стрессом». Это иски в суды, денежные выплаты и др., что ЕНПФ сам 
эффективно отрабатывает. Мы все инструменты смотрим, даже те, которые формально 
учитываются, идут платежи, но мы думаем, что они тоже «под стрессом». Если ранее 
размер пенсионных активов, которые были размещены при частных пенсионных фондах в 
финансовые инструменты и впоследствии эмитенты по ним допустили дефолт, делистинг 
и т.д., составлял 190 млрд было, сейчас с учетом все претензионно-исковых работ эта 
цифра сократилась до порядка 40 млрд тенге». 

Отметим, что вышеуказанные предложения НБРК были рассмотрены 
заинтересованными государственными органами, бизнес-сообществом, и в настоящее 
время находятся на стадии рассмотрения в Правительстве Республики Казахстан. После 
принятия окончательного решения будет подготовлена  законодательная база для 
реализации процедур передачи пенсионных активов в управление частным управляющим 
компаниям. 
 

Д. Акишев прокомментировал предложения о досрочном изъятии пенсионных 
денег на нужды граждан 

 



Председатель Национального Банка РК Данияр Акишев ответил на вопросы 
журналистов о том, готов ли Нацбанк поддержать предложение граждан о досрочном 
снятии пенсионных накоплений для приобретения жилья и  других нужд вкладчиков. 

«Для чего создается накопительная пенсионная система? Для того чтобы люди 
смогли накопить деньги в целях обеспечения своей нетрудоспособности, которая 
наступает по возрасту. Любые предложения о том, что часть денег нужно изымать для 
граждан, означает, что сокращается часть денег, направляемая на выплату пенсионных 
средств», – сказал Д. Акишев. Он отметил, что сегодняшнее поколение пенсионеров 
получает пенсию из госбюджета. В будущем, по его словам, эта опция значительно 
сократится. «Останется пособие по бедности. Все остальное должно осуществляться из 
накопительной пенсионной системы. Открывая канал на  использование денег до 
наступления пенсионного возраста, можно поставить под угрозу накопительную 
пенсионную систему, человеку может просто  не хватить денег в будущем. Поэтому 
любые предложения об использовании денег должны соизмеряться с тем, а хватит ли 
денег в старости?», – озвучил он свою точку зрения.   

«Ответственность работника за свое социальное обеспечение должна возрастать, и 
накопительная пенсионная система – это первый шаг. Понятно, что он сложный и, 
конечно, потребуется длительное время для изменения ментальности населения. Но шаг 
этот необходимый», – сказал он.  

 
Подход ко всем банкам будет одинаковым – Д. Акишев 
 
Председатель НБРК Данияр Акишев рассказал о мерах по оздоровлению 

банковского сектора в ходе встречи с редакторами информационных агентств, 
приуроченной ко Дню работников информации и связи РК. 

По его словам, со стороны Национального Банка будет реализован комплекс мер 
по оздоровлению банковского сектора, который будет включать независимую оценку 
качества активов банков, крупным банкам будет предложена программа поддержки за 
счет государственных ресурсов на принципах солидарного участия акционеров в 
докапитализации банков. Он отметил, что реализация государственной поддержки будет 
способствовать: увеличению собственного капитала банков, в том числе за счет  
инвестиций Национального Банка, докапитализации банков стороны акционеров  и  
дополнительного капитала за счет льготной ставки по субординированному долгу; 
очистке баланса банков от проблемных активов за счет реализации мер по реабилитации 
заемщиков, принятии дополнительных залогов, взыскания задолженности, что позволит 
также улучшить качество ссудных портфелей и финансового состояния банков; созданию 
дополнительного импульса для увеличения кредитования экономики банками, в том 
числе за счет поэтапной продажи государственных ценных бумаг.  

«В настоящее время программа еще не утверждена, параметры, а именно ставка, 
срок действия, период, в течение которого акционеры должны будут пропорционально 
влить деньги в свой капитал, и другое еще обсуждаются с банками. Но подход ко всем 
банкам будет одинаковым, мы не будем делать какие-либо индивидуальные программы. 
Мы ищем наибольший  компромисс, как с точки зрения, чтобы правильно расходовать 
государственные деньги, так и с точки зрения банков. Государство не должно 
финансировать бизнес акционеров. Мы готовы это также прописать», – заявил глава 
финансового регулятора. 

Напомним, что во исполнение поручения Главы государства Национальным 
Банком разработана Программа оздоровления банковского сектора, направленная на 
государственную поддержку крупных банков, имеющих социальное значение. 



 Источником финансирования Программы будут являться средства Национального 
Банка. Программа будет реализована на принципе солидарной ответственности 
акционеров и инвесторов по капитализации банка, в которой смогут принять участие 
крупные банки. Докапитализация со стороны акционеров банков будет осуществлена за 
счет увеличения уставного капитала и нераспределенной чистой прибыли. 
Государственная поддержка будет реализована посредством обмена денежных средств 
на субординированный долг банков на срок до 15 лет. На полученные деньги банки 
приобретут государственные ценные бумаги. При невыполнении банками условий 
Программы  будет произведена конвертация субординированного долга в простые акции 
и доля государства будет продана новому инвестору. 

 
Изменение ставок по тенговым депозитам не планируется - Нацбанк 
 
Максимальная рекомендуемая ставка вознаграждения, утвержденная 

Казахстанским фондом гарантирования депозитов,  в тенге – на уровне 14% годовых,  
останется неизменной.  Об этом сообщил Председатель Национального Банка РК Данияр 
Акишев, отвечая на вопрос журналистов о планируемых изменениях ставок по вкладам.  

По словам Д. Акишева, процентная ставка по депозитам складывается из уровня 
инфляции в стране, ситуации с ликвидностью у банков, макроэкономической ситуации в 
стране, а также расходов и рисков банков. «Мы уже наблюдаем, что ставки по депозитам 
снижаются, и приветствуем этот процесс, – сказал он. – При сохранении благоприятной 
ситуации с ликвидностью в банковском секторе, а также снижении инфляционных 
процессов, не исключается дальнейшее снижение ставок по депозитам. КФГД установил 
«потолок», выше которого двигаться нельзя, движение вниз мы приветствуем».  

Д. Акишев в беседе с редакторами информационных агентств также затронул тему 
безотзывных депозитов. «Любой депозит является депозитом до востребования. 
Согласно Гражданскому Кодексу РК, любой банк в течение 3 дней обязан вернуть депозит 
вкладчику. Эта норма делает взаимоотношения между банком и вкладчиком достаточно 
неустойчивыми», – считает Д. Акишев, добавив, что в настоящее время Национальным 
Банком с учетом обсуждения с банками второго уровня прорабатывается вопрос по 
оптимальной модели внедрения безотзывных депозитов, подходящих для вкладчиков,  
готовых размещать новые средства в банк с условием не изымать их досрочно. Это 
означает невозможность снятия вкладов до истечения их сроков, но и больший размер 
вознаграждения за такое ограничение.   

 «Для этого нужно поменять некоторые нормы законодательства. Вкладчик сам 
должен решать, какой депозит ему выбрать, но внедрение безотзывных депозитов не 
будет затрагивать действующие депозиты. По безотзывным депозитам должны быть 
выше ставка и сумма гарантирования. Все эти вопросы мы обсуждаем и концептуально 
готовим к реализации данного проекта», – сказал Д. Акишев.   

Он отметил, что в мировой практике основными преимуществами безотзывных 
депозитов является представление вкладчикам возможности долгосрочного накопления 
денежных средств по наиболее привлекательной доходности с дополнительными 
механизмами защиты. Кроме того, наличие данного инструмента для банков будет 
способствовать формированию более  устойчивой базы фондирования, снижению риска 
ликвидности и кредитованию на долгосрочную перспективу, заявил Д. Акишев. 

 
Финансовая грамотность казахстанцев находится на приемлемом уровне – Д. 

Акишев 
 



         Председатель Национального Банка Казахстана Данияр Акишев рассказал о работе, 
проводимой регулятором по повышению финансовой грамотности населения. 

«У нас реализуется ряд проектов по финансовой грамотности, проводится активная 
работа в этом направлении. В целом, повышение финансовой грамотности - это 
длительный процесс, который нужно внедрять с детского сада, обязательной 
дисциплиной вводить, к примеру,  правила обращения с финансами. Такую 
информационно-разъяснительную, просветительскую работу проводить необходимо, 
если мы хотим, чтобы наше общество квалифицированным и финансово грамотным», – 
сказал Д. Акишев в ходе встречи с редакторами информационных агентств, которая 
состоялась на днях в г. Алматы.  

Отметим, что в настоящее время разработана Программа повышения финансовой 
грамотности населения на 2016-2018 годы, в рамках которой реализуются более 30 
образовательных проектов, в том числе открытые семинары и  встречи по  всей  
республике по актуальным вопросам в финансовой сфере и повышению финансовой 
грамотности для широких слоев населения, включая детей и молодежь, выпускаются 
телевизионные программы для студентов и детей младшего и среднего школьного 
возраста, брошюры по финансовой тематике, приложения для детей школьного возраста 
в печатных изданиях и многое другое. 
 

Д. Акишев: «Мы хотим оценить спрос на ноты Нацбанка среди казахстанцев» 
 
Национальный Банк планирует реализовать проект по совершению населением 

операций по покупке и продаже ценных бумаг на базе «блокчейн», чтобы понять, на 
сколько данный финансовый инструмент будет интерес населению. Об этом сообщил 
Председатель Национального Банка РК Данияр Акишев, отвечая на вопросы редакторов 
информационных агентств.   

Д. Акишев сообщил, что Национальный Банк завершает разработку новой 
технологии – мобильного приложения для совершения населением операций по покупке 
и продаже ценных бумаг на базе «блокчейн». В пилотном проекте рассматривается 
использование краткосрочных нот Нацбанка. 

«Это полезная идея. Мы не претендуем ни на какое завоевание рынка. Недостатка 
спроса у нас нет. И сегодня население может покупать ноты Нацбанка, просто не вес 
осведомлены об этом. Но для этого необходимо обращаться к брокерам, физически 
посетить финансовую компанию. В предлагаемом нами решении мы предоставим 
гражданам возможность в режиме онлайн покупать и продавать ноты Нацбанка с 
мобильного телефона, минуя посредников в лице брокеров и дилеров. Никаких налогов и 
никаких комиссий. Абсолютная ликвидность и никаких ограничений по срокам 
владения», – пояснил Д. Акишев. 

«Мы делаем этот проект для того, чтобы понять, на сколько населению будет 
интересно работать с таким финансовым инструментом, как краткосрочные ноты 
Нацбанка. Это достаточно легкий инструмент инвестирования. Вечером можно купить 
ноту, утром продать. Изменение стоимости будет проходить каждый день, а не 
поминутно. Мы хотим посмотреть, на сколько общество готово к этому, хотим оценить 
спрос на ноты среди казахстанцев. Для нас этот пилотный проект, в том числе попытка 
реализовать практичный и полезный продукт, чтобы он соответствовал всем нормам 
нашего сложного законодательства. А законодательных требований много, как с 
идентификацией клиента, так и впоследствии при операциях с ценными бумагами», – 
рассказал глава Национального Банка. 



Отметим, что номинальная стоимость одной ноты будет определена в размере 100 
тенге, что позволит использовать даже небольшие накопления для инвестирования.  

В настоящее время указанная система, по данным НБРК, проходит внутреннее 
тестирование. Планируется, что этот продукт будет запущен во второй половине 2017 
года. 

 
Глава Нацбанка предостерег казахстанцев от участия в финансовых пирамидах 
 
«Я бы казахстанцам посоветовал десять раз подумать, прежде чем обращаться в 

финансовую пирамиду. Когда хочется быстрой наживы, всегда должно быть осознание 
риска, понимание того, что бесплатный сыр бывает только в мышеловке», – такой совет 
населению и журналистам дал Председатель Национального Банка РК Данияр Акишев в 
ходе встречи с редакторами информационных агентств. 

По его словам, чтобы уберечь людей от различного рода финансовых 
мошеннических схем, необходимо повышать уровень финансовой осведомленности 
граждан. «Здесь  важно работать над финансовой грамотностью населения. Это касается 
всех онлайн-проектов по кредитованию, которые существуют на подпольном рынке, и 
т.д.», – сказал Д. Акишев. 

Он отметил, что Национальный Банк на постоянной основе ведет работу с 
правоохранительными органами в отношении организаций, находящихся вне правового 
регулирования НБРК и в отношении которых поступают жалобы, в том числе в филиалы 
Нацбанка, со стороны населения.  
 

Д. Акишев: «Подделать золотые слитки невозможно» 
 
Золотые слитки Казахстанского монетного двора НБРК, как и упаковку, в которой 

они представлены, подделать невозможно.  Об этом заявил Председатель Национального 
Банка РК Данияр Акишев на встрече с редакторами информационных агентств. 

На вопрос журналистов, не возникнет ли сложностей у населения с продажей 
слитков, Д. Акишев ответил: «Согласно договору, банки – участники программы продажи 
слитков аффинированного золота для населения обязаны принять золотые слитки, если 
целостность упаковки сохранена». 

Он также отметил, что золотые слитки – такой же инструмент инвестирования, как, 
к примеру, иностранная валюта. «Финансовая грамотность людей растет. Мы же людей 
отучили торговать иностранной валютой в неустановленных местах. Если торгуете 
валютой, то торгуйте в установленных местах, в банке или в уполномоченных 
организациях, где вы получаете гарантию того, что валюта подлинная, вы получаете чек, а 
значит, защищаете тем самым свои сбережения, которые инвестируете в этот инструмент. 
То же самое будет происходить и со слитками», – сказал Д. Акишев, добавив, что на 
сегодняшний день участие в программе подтвердили два банка, и в рамках начального 
этапа программы определены только четыре города, где возможно купить и продать 
слитки – это Астана, Алматы, Усть-Каменогорск и Атырау. «К нам поступают заявки с 
других регионов Казахстана, то есть спрос начинает активизироваться. Но толчком к 
продвижению данной программы станет  возможность покупки и продажи слитков через 
обменные пункты», – подчеркнул Д. Акишев. 

Напомним, что программа по продаже и выкупу мерных слитков аффинированного 
золота для населения стартовала 31 мая текущего года. Золотые слитки, изготовленные 
Казахстанским монетным двором, представлены в четырех разновидностях: 10, 20, 50 и 
100 грамм. Мерные золотые слитки выпускаются в специальной защитной вакуумной 



упаковке. Сама упаковка является уникальным защитным элементом. Золотые слитки 
являются исключительно казахстанскими – от сырья до конечного продукта. Как отметили 
в НБРК, регулятор гарантирует высокое качество слитков золота с пробой «четыре 
девятки».  
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